

Toda clase de correspondencia, le mismo modo que administrativa, se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, 25, imprenta y librería de Naves. — Teléfono 27. — No se devuelven los originales.

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre... 3'75 pts

Fuera de la capital, un trimestre... 4'50 pt

Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.

Todos los pagos anticipados.

Valleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono 27.

Número suelto cinco cts.

Número atrasado diez cts.

dos ediciones diarias.

Viernes 1.º de Agosto de 1913.

Año XXIX. — Núm. 8.937

## Junta de Reformas Sociales

Ayer, a las siete de la tarde, se celebró sesión la Junta local de Reformas Sociales. Presidió el alcalde interino señor Murguía y asistieron los señores García y García, Mondelo, Barbero, Páez, García, García (don F.), Parodiñas Nava, Bahía, De Antonio y García (don J.) Actuó como secretario el señor Avila.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se entró en la orden del día.

**Una huelga.**  
El secretario dió lectura de la siguiente comunicación:

Señor presidente de la Junta de Reformas Sociales de Salamanca:

Habiendo celebrado juntas mixtas los cinco ramos de construcción el 29 de Julio, se acordó, por mayoría, declarar la huelga al patrono Enrique González, por los motivos siguientes: y es, que teniendo personal no asociado fuera de la localidad, a sus órdenes, para hacerle trabajar más horas que las reglamentarias, estas secciones se ven obligadas a retirarse el personal que tiene en la localidad.

Lo que participamos a usted para su conocimiento y efectos.

Firman la comunicación el presidente de carpinteros, don Pascual Herrero; el de obreros, don Eulogio Alonso; el de canteros, don Santiago Sutil; y el de albañiles, don Julián Ramos.

Leída la comunicación, el señor Páez hizo uso de la palabra para decir que los obreros habían cumplido con lo que dispone la ley de huelgas, al dar cuenta de sus propósitos.

Procede que después de esto el alcalde se dirija al patrono preguntándole si acepta la mediación de la Junta. Si la acepta se nombran tres patronos y tres obreros de los cinco elegidos para el tribunal, y comienzan las negociaciones para la solución.

En virtud de esto, se acordó oficial a don Enrique González, dándole cuenta de la comunicación recibida y reunirse nuevamente la Junta esta tarde, a las siete.

**Los aprendices.**  
El secretario dió lectura de una comunicación, denunciando a unos aprendices de don Alejandro Tavera, por no tener la edad legal. Según parece, el señor Tavera alega que no son obreros suyos, sino criados.

El señor Mondelo dice que conociendo los nombres, se puede precisar fácilmente, con la partida de nacimiento, la edad que tienen.

A propuesta del señor Avila, se acuerda encomendar a los encargados de hacer la inspección, el averiguar la edad que tienen los aprendices de referencia.

**La inspección.**  
El secretario dió lectura del resultado de la inspección y de las multas impuestas por infracción de la ley del descanso dominical. Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

## MADRID AL DIA

### Prohibiciones.


Ya sabrán mis lectores que a los juegos prohibidos se les llama distintamente *recreos*. Pues bien; el ministro de la Gobernación ha dispuesto que esos *recreos* cesen a escaje en toda España. Yo, que no juego ni en bromo por tener muy mala suerte, felicito al señor ministro de la Gobernación en nombre de la moral privada y pública. Pero no estoy conforme con su excelencia cuando dice que la campaña hecha en la prensa contra el juego es una campaña política y de oposición al Gobierno. ¿Se jugaba a los juegos prohibidos? No y sí. No tienen que ver los de la oreja de Jorge con el ministerio. Y si se jugaba. Los periodistas enemigos de los *recreos* hemos, en consecuencia, procedido noble, leal y decentemente al combatir al vicio y dar base firme a las resoluciones del ministro de la Gobernación.

Felicitamos todos. Desde ahora cesan en Madrid y en el resto de España los *recreos* grandes y chicos, populares y aristocráticos. Así, textualmente, se ha expresado el señor Alba. Pero, para mí, que antes se acababa la guerra hispano berebera.

Y es en el mar. Pues en la paz relativa, o tregua próxima a conseguirse, sufre mi dilaciones por no sabemos cuáles sparsimonias del mismo Gobierno. Los otros cargos van según se dice— a sufrir una importante modificación. Y ya saben ustedes, mis queridos lectores, los altos cargos, al tratarse de modificaciones, son como las figuras de porcelana, cosas delicaditas.

En el interin, los moros se hacen cada vez más atrevidos. No podemos predecir el final. Esto no es cosa de juego.

También sabrán ustedes que mien-



LA NIÑA

## MARIA DEL GARMEN JORGE DE CASTRO

### subió al cielo el día 31 de Julio de 1913

A LOS DIEZ MESES DE EDAD

Sus afligidos padres, don Manuel Jorge Ramos (teniente de Seguridad), y doña Gloria de Castro Escolar; hermanas, Purificación y Josefa; abuelos, tios, primos y demás parientes,

Suplican a sus numerosos amigos se dignen asistir a la conducción del cadáver, por cuyo acto de caridad cristiana les vivirán eternamente agradecidos.

Conducción del cadáver: Hoy, 1.º de Agosto, a las seis de la tarde. Casa mortuoria: Brocense, 10. El acompañamiento se despide en la puerta de San Bernardo.

(No se reparten tarjetones.)

tras rendimos tributo a la memoria del gran Mendizábal, y seguimos los ojos con el campeonato del mundo en la Ciudad Lineal, y nos divertimos palpando verbenas tras verbenas y corrida tras corrida, y pasamos el tiempo afirmando y negando la intervención de España en Lusia. El cólera morbo va de allí para aquí haciendo de las suvas. Ya está en Hungría, cerca de Budapest, y peste de cólera!

El Ministerio ha tomado las medidas oportunas para evitar en lo posible la invasión. ¿Cuánto tiene que hacer el Ministerio en sus diferentes ramas o ramos!

¿Y saben ustedes a qué causa obedecerá la visita del cólera. ¿A los viñedos? A la guerra de los Balcanes. Allí se ha incubado el morbo. ¡Toma guerra! Empezan los hombres y acaban su maléfica obra los microbios. Ahí tenéis, ¡oh, pacifistas!, un argumento más para vuestra obra de pacificación.

No confundan ustedes, amables y pacifísimos lectores, pacificación con panificación.

Y a propósito: los panaderos han publicado un manifiesto, dirigido, pero indignable, al Gobierno de Su Majestad, al pueblo de Madrid y a la Casa del Pueblo madrileño, en el cual documento dicen los señores *rolas* como esta: que han sido víctimas de muchas denuncias y condenas falsas. ¡Señores jueces municipales, como podéis poner vuestras señorías o vuestros tolerantes panaderos se atreven a calumniar a las masas—un colmo—declarando que ciertos individuos salidos de las masas compran un pan bien pesado, luego lo reducen por procedimientos que nadie ignora—yo, sí. ¿Cómo harán para reducir el peso? ¿Le quitarán la miga o la corteza?—y con ese pan milagroso en ablan la correspondiente denuncia. Claro, el juez no tiene otro remedio sino el de condenar al tahonero marítim.

Será verdad todo eso, pero es muy extraño. Juguémoslo limpio, señores panaderos. Digo, no: no jugamos ni limpio ni sucio, porque ha prohibido toda clase de juegos, pobres y ricos, populares y aristocráticos, el señor ministro de la Gobernación.

PALLOL

## POR ESOS CAMPOS

### La cosecha de trigo.

Exportación extranjera. Lo que conviene a Castilla.

Los mercados del detail permanecen desiertos, abandonados; sin movimiento ninguno. La causa es, como ya sabemos, la mala cosecha y los altos precios de otros regiones, el agricultor venderá sin reparo aquello que necesita para cubrir sus necesidades; pero si no es así y el desequilibrio pone de manifiesta una depreciación del producto, el labrador se retrasará; echará mano del centeno, de la cebada, de los garbanzos, de cualquier otro de los granos y reservará el trigo, convencido de que el año venidero ha de valer más caro que en el que está finalizando.

El por qué de esto no hay que explicarlo, lo tenemos repetido multitud de veces y ha llegado ya a todos los pueblos y a todos los hogares

Enfermedades de la vista  
Clínica de los doctores Alonso y Salgado.  
Plaza de la Libertad, núm. 9-Salamanca.  
Consulta: de once a una

con esinos. Por esto el que más y el que menos, echando sus cuentas ve a la conveniencia de guardar el trigo, sino alcanza un precio en relación con el año, harto escaso para la generalidad, aunque haya provincias favorecidas como lo son Salamanca, Segovia, Avila, parte de la de Valladolid, Zamora y alguna otra.

Si se llega, que no se llegará, a 33 millones de quintales métricos, puede decirse que apenas hay para el consumo; la importación lo suplirá, pero esa importación no puede venir al centro y es el centro en donde hay provincias y regiones en las que ha de faltar el trigo muy pronto, y el trigo extranjero ni halla las fábricas preparadas para su molienda, ni agrada a los fabricantes que no tienen costumbre de molo, ni saben tratarlo como los que de antiguo tienen sus artefactos en condiciones para ello y entre un trigo caro, como resultará el extranjero, y otro caro pero de fácil moliadura y adaptación al sistema, no cabe duda de que querrán grano del país y no exótico.

Será Castilla, pues la que surta a la Nueva Castilla, Mancha, Extremadura y demás que necesitan trigos fuera de su comarca y podrá importarnos poco el consumo de Cataluña.

UN LABRIEGO

## NOTAS DE SOCIEDAD

Han salido:  
Para Zamora, el médico primero de sanidad militar, don Gerardo Pastor.

\* Para San Sebastián, don José Zatarain y sus hijas Trinidad y Natividad.

\* Para Zamora, el teniente del regimiento de infantería de Toledo, don Ernesto García Moreira.

\* Para Miranda del Castañar, el secretario del Consejo provincial de Fomento, nuestro querido amigo don Cesáreo Nieto García, su señora hermana doña Manuela y su bella sobrina la señorita Ramona García.

\* Han llegado:

De Zamora, la bella y distinguida señorita Angela Belmonte, hija del gobernador civil de esta provincia.

\* De Ciudad Rodrigo, nuestro querido amigo el diputado provincial don Jesús Méndez Risoño y señora.

\* Del campo pasaron ayer el día en esta el catedrático de esta Universidad don Francisco Bernis y su distinguida señora.

\* El capitán de Abierta don Rafael de España, y que estaba al frente de los alumnos de esta escuela militar, ha sido destinado al regimiento de Tardir, en Melilla.

\* En Galicia ha fallecido la señora de Calvo, madre de nuestro particular amigo don Cesáreo.

Reciba la familia el pésame.

\* Se encuentran en esta el distinguido ingeniero de caminos señor R. da y don Mariano Villapellán.

\* La distinguida señora doña Isabel Sanz Hernández esposa de nuestro querido amigo el farmacéutico don Leoncio Gómez Simón, ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño. Sea enhorabuena.

\* Nuestro querido amigo don Manuel Jorge Ramos, teniente de Seguridad, y su esposa doña Gloria de Castro Escolar, han pasado por el amargo dolor de perder a su hija María, preciosa criatura de pocos meses de edad.

Les acompañamos en su justo dolor.

Enfermedades de la vista  
Clínica de los doctores Alonso y Salgado.  
Plaza de la Libertad, núm. 9-Salamanca.  
Consulta: de once a una

## Quisicosas.

Dentro de unos días por la sexta «feira» termina el curso para ir a Figueira. A la playa hermosa del vecino «povo», donde de langosta puede como «novo» ponerse el que quiera, pues anda barata.

Dentro de unos días, y no como en lata, las sardinillas llevan, sino en los «combos» blandos como lechos, dulce como «boios» (1); y la línea Beira y la S. F. P.

¿Pueden los lectores de nuestro ADELANTO pasar temporada que será un encanto.

¿Por qué dónde hay nunca un mayor edén que tomar la brisa y pasar el tiempo y al pasar la cuenta tener quien la pague de manera atenta?

Figueira os aguarda. Yo soltaré el trazo al ver la partida. Con mi «guardanapo» os haré señales de afecto sincero.

Y al marchar los CINCO ¿cómo mi dinero!

Figueira os aguarda, y al llegar en punto, comer en mi nombre huevos con «presunto».

A los CINCO esperan con abiertos brazos con «bonitas» estrechar los brazos. Amables lectores, al ver vuestro alinco, digo entusiasmado: «vengan esos cinco»!

(1) Suponiendo que «boios» en portugués se escriba así.

## OBRAS PUBLICAS

Por el Ministerio de Fomento se ha publicado una disposición, recordando el exacto cumplimiento de las disposiciones citadas en 25 de Mayo de 1907, sobre la marcha y circulación de automóviles nacionales y extranjeros por las carreteras provinciales y del Estado.

## Instituto General y Técnico.

### Exámenes no oficiales.

Los alumnos de enseñanza no oficial que deseen examinarse en los extraordinarios del próximo mes de Septiembre, deberán solicitar su admisión durante el presente mes de Agosto.

A este fin, todos días lectivos del presente mes, se admitirán en la secretaría de este Instituto, desde las diez de la mañana a la una de la tarde, previa presentación de la cédula personal; las instancias dirigidas al ilustrísimo señor director del Instituto, extendidas y firmadas por los interesados, facilitándoseles en esta secretaría la fórmula impresa que se ha de llenar.

Deberá acompañar a la instancia una póliza de peseta y tres sellos móviles. En papel de pagos al Estado, por cada asignatura, ocho pesetas, como derechos de matrícula, y cuatro por derechos académicos. Si la asignatura es de caligrafía, dibujo o gimnasia, la mitad de los derechos se paga en metálico, y por cada asignatura también en metálico, 2,50 pesetas, los derechos de inscripción y un sello móvil.

Los que soliciten exámenes de ingreso, deberán acompañar a la instancia certificado de vacunación ó revacunación, partida de nacimiento

to del Registro civil (legalizada los de fuera de la provincia).

En papel de pagos del Estado, cinco pesetas; en metálico, 2,50 y un timbre móvil.

Los que hayan de ser examinados de asignaturas comprendidas en el primer grupo, deberán justificar tener aprobado el examen de ingreso ó en caso contrario, verificarlo en este Instituto y haber cumplido los diez años.

Los que hayan de examinarse de asignaturas que exijan la previa aprobación de otras, cuyos exámenes hayan verificado en otro Instituto, deberán acreditarlo por la correspondiente certificación académica oficial.

Los alumnos no oficiales, según las disposiciones vigentes, están sometidos a la autoridad y disciplina académica, como si fueran alumnos oficiales.

## SUCESOS LOCALES

### Un hurto

Por los agentes de vigilancia ha sido detenido un individuo llamado Berrabé Ramos Martín, como presunto autor del robo de tres picaportes, de los que se usan para sacar piedra, y una cuña de hierro, a Fermín Corral Castro, que los guardaba en una obra que se está ejecutando en el alto del Rojo.

Las herramientas fueron vendidas por aquél en un rastro de la calle de San Pablo.

Ha sido puesto a disposición del Juzgado correspondiente.

## DE LA UNIVERSIDAD

### Rectorado.

Entre los 500 primeros maestros de 625 pesetas, a quienes corresponden de pasar a la novena categoría del escalafón general, con arreglo al artículo 21 del Real decreto de 14 de Marzo último, figuran los maestros de este distrito universitario que a continuación se expresan, además de los publicados ayer:

Don Innocencio Cartagena, maestro de Villamerías; don Valentín Fernández de Graj; don Pedro Hernández de Narrillos del Alamo; don Santiago Coca, de Herreros de Suro; don Félix Marazuela, de Muñagáncid; don Manuel F. utos Domínguez, de Puente de Congosto; don Celestino Marcos Vaquero, de Yedra de Yel; don José Cobreros, de Robledas; don Agustín F. Seisdedos de Abeón; don Mariano Sancho, de Aidesnueva de Santa Cruz; don Ramón Barrios, de Rosinas de la Requejada; don Barrabé Hernández, de Nares del Castillo; don Amrosio Fernández, de Navezuelas; don Jerónimo M. Fernández, de Granadilla; don Benito Juárez, de Alcabilla; don José Escudero, de San Pedro Cegui; don José Martín, de Vilaseco; don José Sánchez, de Morille; don José González, de Rojillo; don Basilio Martín, de Sorihuela; don Felipe Criado Cortés, de Arromil de a Ve; don Manuel Fuentes, de Mayalde; don Luciano Fuerte, de Miruña; don Francisco Hernández, de Perilla de Castro; don Benjamín Montero, de Garciabuey; don José Cristiano, de San Cebrían; don Valero Rodríguez, de Santa Cristina; don Nicolás Romero, de Valdadura de Aiste; don Casto Carnero, de Aspariega; don José Elera, de Muelas de los Caballeros; don José Crespo, de Fresno de S. yago; don Juan M. García, de Rencosada; don Santiago Zurro, de Arabayona de Moeica; don Andrés Hernández, de Villar de Peralonso; don Vicente Aparicio, de Zapardiel de la Cañada; don Pedro Llamas, de Villalba Lamoreana; don Vicente Robledo, de Sancu-Sirritus; don Miguel Rís Mayor, de Anayas; don Francisco Ramos, de Villar del Buey; don Miguel Cornejo, de Palencia de Negrilla; don José Legu, de Muga de Sayago; don Demetrio Martín, de Topas; don Eduardo Prieto, de Monfarracinos; don Antonio Gil, de Martín del Río; don Tomás Eleno, de Holguera; don Leopoldo Vizán, de Almaraz; don Domingo Pérez, de Solana de Rivaduro; don Melquides Juanes, de Bodón; don Nemesio Rodríguez, de Quiruela, y don Juan de Paz de Tortoles.

En uno de los últimos combates sostenidos por nuestras tropas en Ceuta, fué muerto el soldado Segundo Pérez Barrios, de Valencia de don Juan.

El señor obispo ha hecho un donativo de 100 pesetas a la asociación diocesana de la Buena prensa.

Ha sido nombrado inspector del trabajo con residencia en esta capital, don Pío Portilla.

Se ha anunciado la subasta para la conducción del correo desde la estafeta de Sahagún a la estación de ferrocarril bajo el tipo de 1 000 pesetas.

El día 15 de Agosto tendrá lugar la apertura de los pliegos presentados para tomar parte en la subasta.

El Ayuntamiento de Astorga ha concedido un premio a la comisión para el concurso del tiro de pichón que se celebrará durante las próximas fiestas.

## Función religiosa.

Ayer se celebró en la Clerería una función religiosa, en honor del fundador de la Compañía de Jesús; San Ignacio de Loyola, con exposición de Su Divina Majestad y misa cantada a toda orquesta.

Por la tarde se rezó el santo rosario y volvió a exponerse Su Divina Majestad, y a continuación se celebró la sagrada cátedra un reverendo padre Carmelita.

## Delegación de Hacienda.

Libramientos puestos al cobro en el día de hoy, en la Tesorería de Hacienda de esta Delegación: Don Agustín Sánchez, 18 067 16 pesetas; don Ignacio Blázquez, 26 121 02; don Venancio García, 30 945 75; don Antonio Royo, 4 186 98; don Anasés Carramolino, 4 041 16; don Joaquín Anguabiel, 32 372 72; don Pedro Encinas, 28 901 66; don rector de Teógrafos, 689 01; don Manuel Rodrigo, 15 791 61; don María Sánchez, 59 290 42; don Pedro Cornejo, 7 465 24; don Manuel Prieto, 366 66; don Pedro Sánchez, 59 332; don Vicente Rodríguez, 3 319 32; don Cayo Villalobos, 5 872 51; don Constantino Francia, 9 489 08; don Francisco Alvarez, 7 484 18; don Juan Domínguez, 6 806 12; don Eusebio Guerra, 769 24; don Teodoro Martín, 619 98; don Remigio Fuentes, 550; don Celestino M. de Argenta, 286 67; don Victoriano Rodríguez, 52 378 34; don Manuel de Castro, 3 235 24; don Luis Martín, 3 787 16; don Nicasio Villalobos, 112 50; don Aquilino Benito, 3 195 19; don Juan del Rey, 639 66; don José Miguel Jiménez, 1 110 89; don Sra. pio Rodríguez, 5 139 90; don Desposorios Gutiérrez, 2 199 79; administrador de Correos 247; don Isidro Cuadrado, 1 084 16; administrador de Loterías de Béjar, 1 580; don Crispulo Baza, 685 84; don Cruz Martínez, 286 66; don Luciano Pérez, 1 808 26; don Isaac F. García, 545; y don Eduardo Fernández, 615 32

## Noticias regionales

(POR CORREO)

### Zamora.

De la casa en construcción que en la calle de Santa Clara posee don José Mañosa, cayóse días pasados un ladrillo, ocasionando una herida que ha sido calificada de prófugo reservado, en la cabeza de la vecina de Carbajales de Alba, Luisa Mezquita.

### Los cazadores.

Por la guardia civil del puesto de Tamames le ha sido recogida una escopeta al vecino de este pueblo Braulio Redondo, por hallarse cazando sin la licencia correspondiente.

El alcalde señor Moyano y el presidente de la Diputación que fueron testigos del accidente, auxiliada a la lesionada, acompañándola hasta la farmacia del señor Alvarez de Toledo, pero en vista de la gravedad de la herida, Luisa fué conducida al Hospital, donde el médico don Dicio Crespo, le practicó a primera cura.

La desgraciada carbalina recibió tan fuerte golpe que los peritales resultaron fracturados y parte de la masa encefálica quedó al descubierto.

El Juzgado entiende en el asunto y el alcalde ordenó la suspensión de la obra.

Dicen de Toro que un incendio ha reducido a cenizas una medera de centeno, propiedad de Saturnino Martín García.

No hubo que lamentar desgracias personales y las pérdidas económicas por el siniestro se calculan en 500 pesetas.

El fuego fué casual.

## Avila.

Ha llegado a esta ciudad el nuevo director de la sección de Teógrafos, don Matías Castell, que muy en breve tomará posesión de su cargo.

Ha llegado de Madrid, con objeto de pasar una temporada en esta ciudad, el profesor de Dibujo de la Escuela de Artes e Industrias de Madrid, don Arturo Somza.

El señor Somza pasará el resto del verano con su distinguida esposa, al lado de su padre el registrador de la propiedad de este partido, don Manuel Arias Vila.

## León.

En uno de los últimos combates sostenidos por nuestras tropas en Ceuta, fué muerto el soldado Segundo Pérez Barrios, de Valencia de don Juan.

El señor obispo ha hecho un donativo de 100 pesetas a la asociación diocesana de la Buena prensa.

Ha sido nombrado inspector del trabajo con residencia en esta capital, don Pío Portilla.

Se ha anunciado la subasta para la conducción del correo desde la estafeta de Sahagún a la estación de ferrocarril bajo el tipo de 1 000 pesetas.

El día 15 de Agosto tendrá lugar la apertura de los pliegos presentados para tomar parte en la subasta.

El Ayuntamiento de Astorga ha concedido un premio a la comisión para el concurso del tiro de pichón que se celebrará durante las próximas fiestas.

## Función religiosa.

Ayer se celebró en la Clerería una función religiosa, en honor del fundador de la Compañía de Jesús; San Ignacio de Loyola, con exposición de Su Divina Majestad y misa cantada a toda orquesta.

Por la tarde se rezó el santo rosario y volvió a exponerse Su Divina Majestad, y a continuación se celebró la sagrada cátedra un reverendo padre Carmelita.

## Delegación de Hacienda.

Libramientos puestos al cobro en el día de hoy, en la Tesorería de Hacienda de esta Delegación: Don Agustín Sánchez, 18 067 16 pesetas; don Ignacio Blázquez, 26 121 02; don Venancio García, 30 945 75; don Antonio Royo, 4 186 98; don Anasés Carramolino, 4 041 16; don Joaquín Anguabiel, 32 372 72; don Pedro Encinas, 28 901 66; don rector de Teógrafos, 689 01; don Manuel Rodrigo, 15 791 61; don María Sánchez, 59 290 42; don Pedro Cornejo, 7 465 24; don Manuel Prieto, 366 66; don Pedro Sánchez, 59 332; don Vicente Rodríguez, 3 319 32; don Cayo Villalobos, 5 872 51; don Constantino Francia, 9 489 08; don Francisco Alvarez, 7 484 18; don Juan Domínguez, 6 806 12; don Eusebio Guerra, 769 24; don Teodoro Martín, 619 98; don Remigio Fuentes, 550; don Celestino M. de Argenta, 286 67; don Victoriano Rodríguez, 52 378 34; don Manuel de Castro, 3 235 24; don Luis Martín, 3 787 16; don Nicasio Villalobos, 112 50; don Aquilino Benito, 3 195 19; don Juan del Rey, 639 66; don José Miguel Jiménez, 1 110 89; don Sra. pio Rodríguez, 5 139 90; don Desposorios Gutiérrez, 2 199 79; administrador de Correos 247; don Isidro Cuadrado, 1 084 16; administrador de Loterías de Béjar, 1 580; don Crispulo Baza, 685 84; don Cruz Martínez, 286 66; don Luciano Pérez, 1 808 26; don Isaac F. García, 545; y don Eduardo Fernández, 615 32

## Noticias regionales

(POR CORREO)

### Zamora.

De la casa en construcción que en la calle de Santa Clara posee don José Mañosa, cayóse días pasados un ladrillo, ocasionando una herida que ha sido calificada de prófugo reservado, en la cabeza de la vecina de Carbajales de Alba, Luisa Mezquita.

### Los cazadores.

Por la guardia civil del puesto de Tamames le ha sido recogida una escopeta al vecino de este pueblo Braulio Redondo, por hallarse cazando sin la licencia correspondiente.

### Función religiosa.

Ayer se celebró en la Clerería una función religiosa, en honor del fundador de la Compañía de Jesús; San Ignacio de Loyola, con exposición de Su Divina Majestad y misa cantada a toda orquesta.

Por la tarde se rezó el santo rosario y volvió a exponerse Su Divina Majestad, y a continuación se celebró la sagrada cátedra un reverendo padre Carmelita.

### Delegación de Hacienda.

Libramientos puestos al cobro en el día de hoy, en la Tesorería de Hacienda de esta Delegación: Don Agustín Sánchez, 18 067 16 pesetas; don Ignacio Blázquez, 26 121 02; don Venancio García, 30 945 75; don Antonio Royo, 4 186 98; don Anasés Carramolino, 4 041 16; don Joaquín Anguabiel, 32 372 72; don Pedro Encinas, 28 901 66; don rector de Teógrafos, 689 01; don Manuel Rodrigo, 15 791 61; don María Sánchez, 59 290 42; don Pedro Cornejo, 7 465 24; don Manuel Prieto, 366 66; don Pedro Sánchez, 59 332; don Vicente Rodríguez, 3 319 32; don Cayo Villalobos, 5 872 51; don Constantino Francia, 9 489



# Información telegráfica de El Adelanto

De nuestra Red de correspondencia en Madrid señor Rivera.

## MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO

### Conferencia de las 5 mañana

Madrid 1.º

LOS GRANDES CONFLICTOS

### La huelga de Barcelona

#### Conferencia del ministro con el gobernador.

Esta madrugada, el ministro de la Gobernación, señor Alba, ha estado celebrando una extensa conferencia telefónica con el gobernador civil de Barcelona. Toda la conferencia ha estado dedicada a estudiar el conflicto grave que allí plantean los obreros fabriles de declararse en huelga en tan considerable número.

Según parece, el señor Francos Rodríguez ha dicho al señor Alba que la huelga se encuentra estacionada, aun cuando las impresiones que del conflicto se tienen son menos pesimistas que durante el día.

El señor Francos Rodríguez ha conferenciado con el comité de la Constancia, y según declara el gobernador de la ciudad condal, ha encontrado a este organismo en una excelente disposición de transigencia para llegar a un acuerdo en la solución del conflicto.

El señor Francos Rodríguez terminó su conferencia con el señor Alba, manifestándole que reinaba tranquilidad completa y que no se habían vuelto a repetir los incidentes de la noche anterior.

### Más noticias. Fábricas apedreadas - Grupos disueltos. - Intentos de coacciones.

Los telegramas que de Barcelona se reciben dicen que la huelga sigue en el período estacionario iniciado.

En la calle de Renovación unos grupos de mujeres se amotinaron, apedreando una fábrica y rompiendo los cristales de las ventanas y de las puertas.

En la calle del Asalto, la policía disolvió otros grupos numerosos de mujeres que trataban de ejercer coacción sobre los operarios de una fábrica de embalaje, para que se unieran todos los obreros que allí trabajaban al movimiento huelguista.

En la calle de Trafalgar y otras, donde están instaladas fábricas, se repitieron los intentos de coacción, sin conseguirse que los obreros parasen en sus faenas.

La policía tuvo que intervenir, disolviendo todos los grupos.

### La huelga no es revolucionaria.

El presidente del Comité de El Arte Fabril volvió a reiterar ayer sus conocidas declaraciones de que la huelga actual no obedece a movimiento alguno revolucionario, sino simplemente a aspiraciones de mejoras en el trabajo.

Los obreros—añadió el presidente—no han de rehusar la intervención del Gobierno en la solución del conflicto, pero hemos de hacer constar que nuestra huelga no es revolucionaria y que las únicas aspiraciones que tenemos al iniciar este movimiento, son las de alcanzar la disminución de horas de trabajo.

### Las tropas de paseos. - División de Barcelona en zonas

Las tropas que guardan Barcelona efectuaron ayer paseos por las diferentes zonas que integran la gran capital catalana. Estas cinco zonas serán en las que ha de ser dividida Barcelona en el caso de que se declarara la ciudad en estado de guerra, estando las cinco zonas a las órdenes del gobernador militar.

### Mitines suspendidos.

El partido socialista barcelonés ha tomado el acuerdo de suspender la celebración de los mitines que tenían anunciados en contra de la guerra de España en Marruecos y que iban a celebrarse en distintos puntos de Cataluña. El motivo de la suspensión de los mitines obedece a facilitar en lo posible y no entorpecer en nada el triunfo de la huelga de los obreros fabriles.

Cuando la huelga termine, el partido socialista proseguirá su campaña contra la guerra y celebrará los mitines que ahora suspende.

### Conferencia sobre el conflicto

A última hora de anoche celebraron una detenida conferencia el gobernador civil señor Francos Rodríguez y el presidente de la Audiencia.

Y hasta la hora en que tele-

gráfico no se tienen más noticias del conflicto planteado.

### Noticias varias.

#### Madrid.

##### Luchadores a puñetazos.

En el teatro-circo de la Ciudad Lineal luchaban anoche Tarakowsky y Hausen, venciendo el primero.

Hausen protestó de la victoria obtenida por su contrario, liándose luego a puñetazos con los demás lidiadores y promoviendo un escándalo monumental. La policía tuvo que intervenir, evitando que la riña continuara.

##### De viaje.

Anoche marchó a Pontevedra el exdirector general de Comunicaciones, don Bernardo Sagasta.

##### Un crimen.

Anoche, en una taberna de la calle de Santa Isabel, disputaron agriamente dos obreros llamados Celestino Martínez y Claudio Andrada.

Los rivales salieron de la taberna a la calle, continuando la disputa y riñeron.

Ambos se acometieron con navajas.

El Celestino dió a Claudio una puñalada, dejándole muerto en el acto.

Celestino huyó, presentándose poco después a la policía urbana, a la que confesó su crimen.

El Juzgado de guardia tomó declaración al agresor, pasando después este a la cárcel.

El motivo de la riña fué el de discutir los protagonistas las infidelidades de sus esposas respectivas.

#### Provincias.

##### De Murcia.

##### Plante de enfermos. Censuras.

Telegramas que se reciben de Murcia dicen que ayer en el hospital de aquella capital se negaron a comer el pan que se les servía, alegando no estar en buenas condiciones para el consumo, los enfermos allí acogidos.

Esto dió origen a que promovieran un formidable escándalo, teniendo que intervenir la policía, la cual llevó al hospital pan bueno, para que los enfermos comieran y se pudiera sofocar el escándalo.

Las mujeres enfermas rechazaron también el chocolate, amotinándose.

Se censura duramente en Murcia el abandono en que la Diputación y las Juntas de Beneficencia tienen los abastecimientos de comestibles del hospital.

##### De Oviedo.

##### Muertoripio un caballo. El enturbiamiento de los ríos. Cien obreros.—Don Melquiades.

Dicen de Oviedo que ayer, en el pueblo de Vellina, un sujeto llamado Bernardo Aceral López, que conducía un caballo, tuvo la desgracia de ser arrastrado por el animal al espantarse y escaparse éste.

El infortunado Bernardo Aceral resultó con el cráneo fracturado, falleciendo poco después.

—El ministro de Fomento, señor Gasset, ha comunicado al ingeniero de minas, don Alfredo Lasala para que estudie el enturbiamiento de los ríos de Asturias, como consecuencia del lavado de minerales.

El ingeniero señor Lasala llegó ayer a Oviedo con tal objeto.

—Han llegado unos cien obreros portugueses con el objeto de trabajar en las minas de Buferra y Covadonga.

—Hoy irá a Gijón, donde pasará una temporada, el jefe del partido reformista don Melquiades Alvarez.

En Septiembre regresará, marchando al extranjero.

#### Marruecos.

##### De Melilla.

##### Una primera piedra.—Unos rumores.—El Chintegui, prisionero?—El Bachir y Jordana.—Incendios.

De Melilla dicen que el próximo sábado será colocada la primera piedra para la construcción del edificio que ha de ocupar la Cámara oficial de Comercio e Industria.

Al acto asistirán todas las autoridades.

—En los cafetines moros circula la noticia, que confirman varios caravaneros de Muluya, que El Chenguiti, sultán de Tazza, de cuyas andanzas se ha hablado en esta última época con motivo de las luchas sostenidas contra los franceses, ha sido hecho prisionero por El-Roghí, de Sefrú, que según muchos indígenas es el primitivo Roghí, el supuesto Muley Mohamed, que desde Zeluan dominó la zona limítrofe a Melilla.

Los moros bien informados dan sobre esto dos versiones. Una, la que dicho jefe se halla prisionero, y otra, la de que ha muerto a manos del Roghí, de Sefrú.

—El Bachir visitó ayer al general Jordana solicitando de él permiso para disparar un cañonazo durante el Ramadán.

Jordana accedió a lo pedido extendiendo la orden por toda la zona de Melilla, en el campo mayor y menor.

—Ayer se originó un violento incendio en Nador, en un comercio moro.

Las tropas trabajaron en la extinción del siniestro, consiguiendo dominarlo.

No ocurrieron desgracias personales.

##### SUSTITUTO.

### Conferencia de las 6 mañana

Madrid 1.º

### El Raisuli se pondrá al frente de la jarka enemiga.

Lo que dice un personaje moro.—Los propósitos del Raisuli.—Situación comprometida.—Temores del famoso caudillo. Reclutando refuerzos y organizando otra jarka.—El Raisuli al frente de las fuerzas enemigas.—Los kabileños de Anghera y Wad Rás

Comunican de Tánger que continúa siendo muy comentada la noticia de que El Raisuli ha decidido abandonar la neutralidad aparente en que hasta ahora se había mantenido, decidiendo ponerse al frente de las jarkas que operan contra España.

Hace algunos días que corrían rumores de que el famoso caudillo había marchado de Zinat, para unirse a los kabileños que combaten contra los españoles en la zona de Tetuán.

Sin embargo, nada se sabía de cierto.

Un personaje moro que tiene relaciones de amistad con prestigiosos jefes indígenas, y que parece hallarse muy bien informado, ha hecho interesantes manifestaciones.

El Raisuli ha comprendido que se halla en una situación difícil y hasta desesperada, de la que es preciso salir, tomando una determinación y definiendo su actitud.

Por una parte ve que los kabileños desconfían de él, y que entre ellos ha perdido su prestigio.

No le queda más recurso que sumarse a la jarka, para recuperar la perdida influencia y volverse a captar la consideración de los indígenas.

Por otra parte se ha dado cuenta El Raisuli de los inconvenientes que podría acarrearle esta actitud.

Inmediatamente que se pusiera al frente de los rebeldes, los españoles avanzarían hasta Zinat y se apoderarían del magnífico castillo que allí posee y de todos sus bienes y haciendas.

No se le oculta al Raisuli que aun cuando quisiera oponerse con todas sus fuerzas al avance de los españoles, estos llegarían sin dificultad a Zinat, a lo más, después de algunos combates en que como siempre, lograrían poner a los kabileños en dispersión.

Ante la perspectiva de todos estos peligros y ante el temor de que los españoles se le anticipen y le corten la retirada, haciendo prisionero, extrema los medios de persuasión para reclutar entre sus antiguos secuaces una fuerte jarka.

Además, emisarios de El Raisuli recorren los poblados de la zona de Tánger y otras kabilas lejanas, para animar a los indígenas a la guerra y hacer que se unan a la jarka numerosos contingentes de refuerzo.

Se asegura que el Raisuli, al frente de numerosas fuerzas, atacará las posiciones españolas, iniciando la lucha dentro de poco y tomando la ofensiva contra el occidente de la zona que ocupamos.

En Zinat ha logrado reunir el Raisuli unos 500 hombres, pertenecientes a las kabilas de Beni-

manar, El Jemás y Beni-Aros, a los que se unirán contingentes de otras tribus.

El Raisuli reparte armas y provee de municiones en abundancia a los kabileños que diariamente llegan a Zinat.

Ha prometido ponerse al frente de esta nueva jarka.

Quizá mañana o aun esta misma noche, ataque las posiciones españolas.

Parece que primeramente se situará a Arcila.

Algunos dicen que el Raisuli ha publicado su firme y decidido empeño de apoderarse de esta plaza o perecer en la demanda.

No se sabe lo que podrá suceder.

Por lo menos se puede asegurar que las operaciones volverán a un nuevo período de actividad.

Un hermano del Raisuli, que se halla bajo el amparo de una potencia extranjera, vive en los alrededores de Tetuán.

Aun cuando algunos dicen que también predica en favor de la guerra, la mayoría le consideran ajeno a estos proyectos de su hermano.

Los moros que obedecen a el Raisuli, cometen frecuentes desmanes y robos.

Hace algunos días robaron varias cabezas de ganado a la sociedad Hispano-Africana.

Entre dichas cabezas figuraba un magnífico toro de Miura, que trajo dicha sociedad para mejorar la raza.

Los kabileños sacrificaron el toro en señal de regocijo.

También han robado ganado a un moro protegido de España, pero se lo devolvieron poco después.

El Raisuli ha enviado cartas a los kabileños de Anghera y Wad-Rás.

Los de Anghera se han negado a acceder a los deseos de El Raisuli.

En cambio los de Wad-Rás han prometido contribuir a la formación de la nueva jarka con diez hombres por cada aldea.

Los de Ujaldé llevan la consigna de retirarse si El Raisuli solamente pretende defender su castillo de Zinat.

Pero han prometido aumentar el contingente pedido con refuerzos importantes, en caso de que el Raisuli abrigue realmente los propósitos de tomar la ofensiva contra los españoles.

Y aun se asegura que los soldados de las fuerzas indígenas, especialmente los que forman parte de la jarka amiga que manda El Ermiqui, han prometido unirse a los rebeldes.

Pero lo probable parece que esto no sea más que una estratagemas de El Raisuli para animar a los que están dudosos sobre qué actitud tomar y excitar los entusiasmos de los más belicosos.

##### Sumisión de kabileños

A Rincón de Medik llegaron ayer precedidos de tambores y chirimías, numerosos kabileños de los poblados de Kalaheh, Mataneh y Rifeh, pertenecientes a una de las fracciones de la kábila de Beni Salem.

Lo kabileños sacrificaron ante las autoridades varias reses, en señal de sumisión, y prometieron no volver a hacer armas contra España.

##### Regreso de Primo de Rivera

Ha regresado a Ceuta, de su viaje a la Península, el general de brigada, señor Primo de Rivera.

Durante todo el día de ayer, algunos *pacos* emboscados cerca de río Martín, hostilizaron el campamento.

No hicieron ninguna baja.

##### Un combate - Disparos de la artillería.

Numerosos kabileños distribuidos en pequeño grupo se acercaron ayer al campamento de Lauceh, disparando contra nuestros soldados.

El general Berenguer dispuso que salieran algunas compañías de las fuerzas regulares indígenas.

Desplegados en guerrillas, tirotearon largo tiempo a los rebeldes.

Mientras tanto, la artillería de la posición hizo certeros disparos, cañoneando a Bencaimistón, Bember y Monte Cónico.

Serán próximamente las cinco de la tarde cuando la fuerzas regulares iniciaron la retirada.

A dicha hora no habían tenido más bajas que un herido.

##### Cañonazo certero.

Se sabe que anteaer una bala de cañón cayó sobre la casa que hay edificada en la cima del monte Cónico.

Cerca de la casa estaban un jakir y seis kabileños leyendo el *Corán*.

La bala de cañón explotó casi en medio del grupo, causando a todos ellos gravísimas heridas.

El general García Menacho.

El sábado marchará a Ceuta el general de división señor García Menacho.

SUSTITUTO.

Fábrica de Telas Metálicas

## José García Díaz

TORRE, 23.—ZARAGOZA

Telas metálicas, cribas, alambros, espinos artificiales, piedras de molino de Laferté y de La Dordona, sedas, correas de cuero, Balata, pelo de camello, aceites de engrase para toda clase de máquinas, autos valvolinas, grasa consistente, trillos, aventadoras, seleccionadoras, prensas de paja, de vino y de aceite, jarados y guadañas, hoces y todos los útiles de la Industria y Agricultura.

Ventas a plazos. 15-12

## SAN ANTONIO

Tejería mecánica de El Perdigón (Zamora) de JULIO ALONSO SANTOS

La de precios más económicos de la región.

Para pedidos al representante en Salamanca, DON ARTURO ALONSO SANTOS, plazuela de los Baños, 4. 40-28

## AGUAS AZOADAS



### INHALACIONES - MEDICAMENTOSAS

Curación de los catarros bronquiales, pulmonares, de la garganta y de la nariz. De iguales efectos que las aguas de Panticosa. Se envían folletos y tarifas a quien los pida.

## Inhalación-Pulverización-Agua en sifones

Calle de Zamora, número 26-Salamanca. 17

## Ventas de fincas

Se hace de varias casas, enclavadas en esta población. Diferentes fincas rústicas, en los partidos de la provincia. Dos yugadas de terreno, con sus casas y demás dependencias para las labores, en el partido de Ledesma. Y dehesas en esta provincia, en la de Toledo y Cáceres, con buenas rentas.

Para datos, entenderse con Castor González, corredor de comercio. Plaza Mayor, 12 y 13, Salamanca.

## DIVERSOS DOCTORES

de recta conciencia y saber reconocido atestiguan no tienen rival las

### Pildoras febrifugas Pedro-José

para la rápida y completa curación de TODA CLASE DE FIEBRES, bien sean INTERMITENTES, DIARIAS, TERCIANAS ó CUARTANAS.

Las PILDORAS FEBRIFUGAS PEDRO-JOSE han merecido alabanzas de cuantos enfermos y Profesores se han dignado comprobar sus efectos en los CUARENTA Y TRES años de éxito.

En todas las farmacias bien surtidas al precio de dos pesetas la caja, y en el DEPOSITO EXCLUSIVO para la venta al mayor de Justo Bajo Avila: San Justo, 2. - Salamanca. 40-14

## Balneario 'El Salugral'

Hervás (Cáceres).

Son las mejores aguas hasta hoy conocidas contra las enfermedades de la piel. Entre los distintos manantiales que favorecen a este establecimiento, las hay especialísimas para el *artritisismo, litiasis úrica y biliar, riñones, matriz, diabetes, anemia, reumatismo, gota, laringitis y bronquitis catarrales* (no siendo tuberculosas). Los que observen alguna de estas molestias, no deben vacilar en acudir a su pronta curación, previa prescripción facultativa. Temporada desde el 1.º de Julio al 30 de Septiembre. La compañía de los ferrocarriles de M. C. P. y del Oeste de España, tienen concedidos billetes económicos. 8-3

## PORTUGAL

### Caldas de Moledo.

Esta hermosa estancia, situada en la margen derecha del río Duero, junto a la estación del ferrocarril, a seis horas de Salamanca, tiene un clima extraordinariamente seco, aguas merothermales, hypocalinas, bicarbonatadas, sódicas, alcalinas, siliciladas, lithinadas y sulfurosas; son maravillosas en la cura de la sífilis y por eso consideradas rivales de Archena; son también de resultado seguro en el tratamiento del reumatismo, enfermedades de la piel, vías respiratorias y gastro-intestinales.

Son empleadas sin necesidad de calentarlas ni enfriarlas, porque hay fuentes de diferentes temperaturas, desde 26° a 40°.

Tratamiento hydroterápico muy barato y hoteles con precios sumamente módicos. 21-4

## Academia Palencia

Alumnos de Facultad é Instituto DOCTOR RIESCO, 47.-SALAMANCA

Colegio que admite menor número de alumnos y que lleva tres cursos siendo el que mayor número de MATRICULAS DE HONOR ha obtenido de los de la capital y provincia. 60-11

## Balneario de Somosancho.

SIN IGUAL PARA TODA CLASE DE ERUPCIONES Todos los lunes, miércoles y viernes, desde el 1.º de Julio al 10 de Septiembre, hay servicio de coche desde la estación de Alba de Tormes, a cargo de Antonio Lurueña (a) *Cagneta*. Hora de salida: Al llegar el tren de Salamanca, h 15A.

